

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Avances y comunicaciones PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos. Anuncio QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO FUERA DE PAMPLONA. Per correspondencia ó giro á favor de la Administracion en Huelva ó sellos de correo PLAZA DEL CASTILLO NÚMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

La Ilustrísima Señora DOÑA ISABEL TIRADO É HINCH Ha fallecido el día 24 del corriente á las tres y media de su tarde. SU DESCONSOLADO ESPOSO el Ilmo. Sr. D. Pedro Diz Romero, sus hijos, madre, hermana, hermanos, é hijos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, Ruegan á sus amigos que por olvido no hayan recibido invitacion particular, se sirvan encomendarla á Dios y asistir á los funerales que por el eterno descanso de su alma, se han de celebrar en la iglesia parroquial de San Nicolás, HOY sábado 27 del corriente á las once de su mañana, en lo que recibirán especial favor. EL DUELO SE DESPIDE EN LA IGLESIA. Pamplona 27 de Febrero de 1886.

Y en verdad que era ya hora que el enérgico y valeroso pueblo navarro pagara esta deuda de gratitud á su excelso compatriota, al que se apellida, con justa razon el primero y principal de los hijos de Navarra; en quien van á recibir honor y acatamiento cuantos varones ilustres han esmaltado la gloriosa historia de este nobilísimo pais.

Ya no se dirá en adelante que el lugar más sagrado de nuestra Provincia, que el punto más famoso y resonante de Navarra es un rincón humildísimo, oscuro y silencioso, y vergonzosamente desconocido de la inmensa mayoría de los habitantes navarros. Ya no se dirá en adelante que la célebre cuna del gran apostol de las Indias yace sepultada en profundo y lamentable olvido, con humillante desdoro de la dignidad y prestigio provincial, pues la próxima peregrinacion á S. Francisco Javier vá á ser, sin género de duda, el glorioso acontecimiento que avivará el ardiente entusiasmo civil y religioso de los pueblos navarros, excitándoles á visitar de aquí en adelante, con solemnidad y frecuencia, la ilustre cuna de su insigne compatriota.

Sabemos positivamente que muchas localidades que han merecido de la misericordia del Señor haberse vistolibres de la fatal epidemia colérica, piensan acudir en compactas muchedumbres á dar gracias á Dios, por medio de su querido hijo, el excelso Patrono de Navarra, por tan inestimable beneficio; sabemos tambien que otras muchas localidades que han sufrido el castigo de la cólera divina (tal vez para acrecentamiento de su salud espiritual,) piensan asimismo engrosar las huestes de los piadosos peregrinos; y sabemos finalmente que un gran número de distinguidos hijos de Navarra, respondiendo igualmente á los latidos religiosos y patrióticos de su fogoso corazón, piensan contribuir personalmente al brillo de la popular romería, con ánimo decidido de restablecer sólida y perpetuamente el justo y debido culto á S. Francisco Javier.

Animo, pues, religiosos y patrióticos pueblos de Navarra: dad una vez más prueba vigorosa de vuestras eminentes virtudes cívicas y cristianas, y aprestaos á reforzar las huestes de peregrinos que al visitar el célebre castillo, piensan honrar simultáneamente al insigne Apostol de las Indias, gloria y ornamento de la Iglesia, y al egregio S. Francisco Javier, el primero y el más grande de los hijos de Navarra.

Un navarro

Correspondencia.

Madrid 25. Sr. Director del LAU BURU.

A las once de la mañana, como de costumbre, fueron llegando los ministros de la corona á Palacio para celebrar consejo con la reina; pero antes de introducirse en las regias habitaciones recibieron un aviso de que D.ª Cristina había señalado las dos de la tarde para verificar dicho consejo. Los que en todas ocasiones se muestran pesimistas, antes de averiguar la verdadera causa de lo ocurrido creyeron que el ministerio estaba en crisis. Nada de esto ha habido. Hoy hace tres meses que murió D. Alfonso y la familia real se hallaba á la indicada hora oyendo misa en los oratorios particulares de Palacio por el alma del difunto rey.

A las dos volvieron algunos ministros, no todos. El señor Camacho que había estado por la mañana dijo por telefono al señor Sagasta que le escusase ante la reina, pero que sus muchas ocupaciones no le permitian asistir al Consejo; e l señor Beranger tenia convocada una reunion para la indicada hora y no podía tampoco reunirse con sus compañeros en el régio alcázar y el señor Gozalez (D. Venancio) tenia dado conocimiento de antemano de su imposibilidad de acudir porque se hallaba todavía indispuerto.

El Consejo ha sido brevísimo: apenas duró hora y media cuyo tiempo fué invertido á dar cuenta á la reina de las reformas que el ministro de Ultramar ha proyectado para las islas Filipinas y de las cuales me ocupé en la carta de ayer. El proyecto fué aprobado y mañana irá á recoger la firma real en el decreto de su referencia el señor Gamazo. Confirmando lo que tambien dije ayer, se introducen bastantes economías. Solo en el ramo de Fomento, sin contar las que se introducen

¡VIVA NAVARRA!

Una explosion de entusiasmo ha estallado en todos los corazones verdaderamente navarros al escuchar el solo anuncio de una próxima peregrinacion al venerando Santuario de San Francisco Javier. ¡Bravo por los católicos habitantes de Navarra! ¡Bravo por los cariñosos hijos de este hidalgo y religioso país!

La inmensa resonancia que va teniendo por todos los pueblos de Navarra el proyecto de peregrinacion al Santuario de Javier, es un fenómeno

altamente satisfactorio y consolador para toda inteligencia medianamente pensadora, y nuncio seguro y elocuente de dias de restauracion civil y religiosa. Porque no hay que olvidar de ningun modo que el grandioso y fecundo pensamiento de marchar en peregrinacion al Castillo de Javier encierra un doble aspecto religioso y patriótico, tan lleno de dulzuras y esperanzas para las almas creyentes y cristianas como henchido de promesas para las almas leales y patrióticas; pues el homenaje de veneracion y respeto que se prepara á nuestro inmortal paisano S. Francisco Javier, simboliza igualmente, y en intimo y amigable consorcio, el culto sagrado de las creencias religiosas, y el culto tambien sagrado de las glorias patrias, estando para nosotros estas últimas completa y absolutamente encarnadas en la colosal figura del gran Apostol de las Indias.

(127) FOLLETIN DEL "LAU-BURU,"

LÁGRIMAS Y SONRISAS NOVELA INGLESA DE J. F. SMITH.

convertido en huéspedes suyos, hasta que se establecieron por su cuenta. Caleb habia encontrado á su madre y á su hermana, las cuales por complacer á Ricardo, habian ido á Santa Fé, viviendo todos juntos con Minter.

Mas de una vez las tres jóvenes habian notado las tiernas stenciones de Juan Manders hácia la hermana de Caleb, y no pasaron muchos dias sin que tambien quedara decaida esa boda, fijándose para el mismo dia que la de las tres jóvenes.

Y con gran alegria de todos, otra nueva se unió á las ya acordadas; la señora Chutnac y el teniente Wharton habian comunicado á sus amigos su próximo enlace y estos le suplicaron que vintiera á Meldon á realizarle.

La víspera de aquel dia, Pedro Mangies Negro de Londres pareciendo que habia rejuvenecido veinte años; solo una nube ligera turbaba su felicidad, pero no queria hablar de ella á nadie; era la de que su querida Maria se casara con un abogado.

En testimonio de su afecto hácia Maria, ofrecióla un collar de perlas, admirable por el gusto y la riqueza.

—Espero que serás feliz, muy feliz, querida

hija mia, —murmuró con voz conmovida el ver á Maria.

—Estoy segura de ello, —contestó ruborizada; —pero yo tambien tengo una cosa que decirte, querido abuelito (porque así solia llamarle Maria.) ¿Me prometes guardar el secreto?

—Te lo prometo. —Pues bien; has de saber, —añadió abrazándole, —que Enrique renuncia á la magistratura.

La fisonomia del dependiente reflejó el mayor júbilo.

—Y que se dedica al comercio. Mi abuelo tiene la intencion de ceder su casa á Ricardo y Enrique, con tal que...

—Acaba pronto, acaba pronto... —Con tal que tú no les abandones. —Que cuenten con ello; no les abandonaré mientras tenga vida.

El dia de los matrimonios, la aldea de Santa Fé parecia otra cosa.

Todos los habitantes vestian el traje de fiesta; la iglesia y el camino hasta llegar á ella, estaban llenos de flores.

El general Forey, su esposa, el Mayor Hantley y la suya, Morton y Thornton con Bentley y algunos de sus amigos, asistieron como padrinos y testigos á los cinco matrimonios.

Sin embargo, todo el mundo notó, durante la ceremonia, la tristeza y suma palidez de Alicia, comprendiendo todos que lo causaba la ausencia de su madre.

Pero aquel debia ser completamente feliz para todos.

A la salida de la iglesia, Alicia encontró á José, que llegaba de Paris, y que la presentó una carta y un cofre; esto de parte de sus padres

La baronesa bendecia su matrimonio, la enviaba los diamantes de familia, y la prometia volver á Inglaterra cuando hubiera expiado, por la ausencia de su hija, las faltas que habia cometido.

en Guerra y Marina, ascienden á 113.000 pesos.

Así mismo se dió cuenta del proyecto del señor Montero Rios relativo á los medios regulares y permanentes para atender á la enseñanza en los institutos provinciales y municipales, que tambien quedará firmado mañana.

Dióse cuenta de que Portugal ha levantado las cuarentenas que pesaban sobre las procedencias de España, sugetando á los viajeros á un reconocimiento facultativo al atravesar la frontera.

Sobre órden público se manifestó á la reina que nada ocurría en la península que pudiera perturbar la tranquilidad. El señor Alonso Martínez presentó á la firma tres indultos: dos de ellos procedentes de la Audiencia de Lerma y el último de la de Antequera, teniendo en cuenta que la fecha de hoy que recuerda la muerte del rey, ha de ser de perdón.

Después hubo consejo en la secretaría de Estado. No fué tampoco largo ni tuvo importancia. Cambiáronse impresiones los ministros y no hubo mas.

El Nuero ha tenido hoy una larga conferencia con el señor Alonso Martínez para ponerse de acuerdo en la provision de los seis obispados que existen vacantes.

Definitivamente el día seis se celebrará el enlace de los infantes doña Eulalia y D. Antonio. Hoy ha abandonado el lecho la primera, completamente curada de su enfermedad.

La ceremonia se verificará en la capilla real, con la misma solemnidad que cuando se verificó el casamiento de la infanta doña Paz con el príncipe de Baviera. Oficiará el padre Ceterino Gonzalez. El infante don Antonio ostenta ya los galones de capitán. Con arreglo á lo ordenado permanecerá de cuartel durante un mes. Después pasará á mandar el primer escuadrón de húsares de la Princesa.

La condesa de París saldrá mañana para Sevilla, donde permanecerá hasta el día cuatro, con objeto de asistir á la boda de los infantes.

Por no perder la costumbre el Sr. Martos ha ido á ver esta tarde al presidente del Consejo. Acabó el litigio de Valencia entre él y los fusionistas, que no ha costado poco, y ahora es Córdoba la que pretende dominar. Allí quiere meter á unos cuantos de sus amigos que le asedian pretendiendo servir á la patria representándola en las Cortes. Yo comprendo que él no tiene toda la culpa al aparecer tan exigente, pero es pedir demasiado—eso dicen los ministeriales—diez y ocho distritos cuando á Montero Rios que es ministro y de los más importantes del actual gabinete, solo se le conceden 14 y á Moret ocho ó á lo sumo diez. Y si es verdad no les falta razon á esos ministeriales.

La enfermedad del ministro de la Gobernacion no permitiéndole ocuparse de los asuntos de su departamento con la asiduidad que fuera de desear, ha hecho concebir la idea de sustituir al actual subsecretario señor Sanchez Pastor, por otro que pueda ayudar con más competencia al señor Gonzalez. Esto he oido decir hoy en un grupo de los muchos que se forman en el salon de Conferencias, donde todo se critica con fundamento ó sin él.

En Huerta y Ladrillar (Cáceres) aprieta la epidemia.

El gobernador ha dispuesto la salida de un delegado para que proponga las medidas que se crean convenientes.

La asamblea general del partido democrata-progresista se reunirá el 31 de Marzo. Acerca de la amplitud que se conceda al debate, el señor Figuerola ha conferenciado con el ministro de la Gobernacion y esto parece que ha prometido ser tan tolerante como permitan los altos intereses que le están encomendados.

rante como permitan los altos intereses que le están encomendados.

Anoche celebró junta general la Liga de Contribuyentes, que despues de varios asuntos interiores, trató de la cuestion de consumos y de la tributacion de los establecimientos industriales, aprobándose las conclusiones siguientes:

1.ª Declarar haber visto con satisfacion el acuerdo del ayuntamiento rebajando las tarifas, por la plausible tendencia que revela; pero considera pueden y deben hacerse mayores rebajas, confiando en el éxito de una buena y moral recaudacion, y aun si hubiera alguna disminucion de ingresos, compensándola con la buena reglamentacion y severa fiscalizacion de los arbitrios.

2.ª Pedir al gobierno que el encabezamiento de consumos no exceda del tipo de 12 pesetas por habitante que señala como máximo la ley de 1881.

3.ª Reclamar del gobierno la abolicion de la reforma introducida en la ley de contribucion industrial que reduce al 25 por 100 la base de imposición sobre las utilidades de los Bancos y compañías para que con este ingreso sea posible introducir nuevas bases en las tarifas de consumos.

Por prescripción facultativa esta tarde á las dos abandonó el lecho la infanta Doña Eulalia, en atencion á la franca convalecencia que atraviesa.

La infanta Doña Cristina, pasó la noche última bastante bien, pero esta mañana se sintió inquieta y nerviosa, repitiéndose mas tarde el recargo febril que experimentó ayer.

El Corresponsal.

Diputacion foral y provincial de Navarra.

Sesion del 10 de Febrero

Obtuvo permiso el Ayuntamiento de Lodosa para arrendar en pública subasta la carnicería bajo la base de la oferta hecha por D. Javier Izurza y Garcia; pero con la precisa condicion de que el precio de las carnes no ha de exceder, bajo ningun concepto, de dos pesetas el kilogramo de carnero churro, una peseta setenta y cinco céntimos el de cordero de la misma calidad, una peseta setenta y dos y medio céntimos el de vacuno y una peseta cincuenta céntimos el de oveja.

Tambien fué autorizado el Ayuntamiento de Mendigorria para que con arreglo á las condiciones por el mismo formuladas pudiera proceder al arriendo del cobro de las contribuciones de dicha villa correspondientes al año actual.

Sesion del 18 de Febrero

De conformidad con lo propuesto por el Negociado respectivo fueron aprobados los presupuestos que para el corriente año formularon los ayuntamientos de San Adrian y Petilla de Aragon.

Sesion del 19 de Febrero

Se acordó conceder permiso al Concejo de Oricin para la venta de 25 encinas, y aprobar los presupuestos de Esparza y Villanueva de Aezcoa para el año actual.

Sesion del 20 de Febrero

Examinados los respectivos expedientes se determinó autorizar al Ayuntamiento de Echalar, á la Oncena de Iturgoyen, al Concejo de Echagüe y á D. Pedro Maisterra, de Arize, para un aprovechamiento forestal; aprobar el convenio celebrado en 12 de Octubre de 1885 entre el

blorosas por todo el cuarto:—porque cuando bebo hablo.

—Voy á hacerlos llevar á una casa mejor,—dijo Mangles,—estais gravemente enfermo y necesitáis grandes cuidados.

—Ya es muy tarde,—repuso Carus,—siento que ya viviré muy pocas horas.

—Por lo menos voy á enviáros un médico.

—No, no; no quiero ver á nadie, ni á médico, ni sobre, todo á cura. ¡á nadie... á nadie! tengo miedo!

—Dios es misericordioso,—dijo Pedro asustado por tal exaltacion.—Reconciliaos con él y quedareis tranquilo.

—Ya no tengo esperanza; estoy perdido, Pedro, perdido. Veo sangre en todas partes.

Después, levantándose con doloroso esfuerzo sus descarnados brazos, cruzó sus manos, y se puso á lanzar suspiros desgarradores.

—¡Yo le he matado!—dijo fijando en el dependiente una mirada incierta.

—¿Á quién?

Ayuntamiento de Muruzabal y varios acreedores á los fondos municipales; la liquidacion formada por D. Blas Lasterra en el expediente de D. Policarpo Yoldi, de Artajona; las ordenanzas de guardería rural de Arazuri; y los presupuestos de Belascoain y Mendigorria, en la forma propuesta por los Negociados correspondientes; acceder á una instancia de don Pío Guereñain, Administrador gerente de la sociedad anónima «La Navarra,» establecida en Villava, solicitando que la fábrica de pastas de madera no figurase en la hoja catastral de dicha sociedad para el ejercicio del corriente año; nombrar Vocal de la Junta de montes de la Condea de Cizur á D. Eustaquio Labayen; que se procediese á nueva subasta de la venta de vino en Mendaza; y fueran desestimadas las reclamaciones de D. Melchor Chivite, de Roncal, D. Dionisio Tabar, de Navasenes, D. Tomás Calán, de Corella, D. Crispin Lasterra, de Caparroso, y doña Nicolasa Azanza, de Asain, relativas las dos primeras á la exencion de impuestos por la expedicion de líquidos, la tercera y cuarta á la rebaja de mil pesetas del importe del arriendo del portazgo de Cinturénigo, y quinientas pesetas que como Administrador de los bienes de D. José Ramon Zaidundo se le asigna en su hoja catastral, respectivamente; y la quinta á que se anulara el arriendo de la venta de vino al por menor; habiéndose denegado tambien una solicitud del Ayuntamiento de Lumbier, en la que demandaba permiso para imponer cincuenta céntimos de peseta por cada robada de terreno que se acotase.

CRÓNICA RELIGIOSA.

El cristianismo en el Japon

En las Misiones católicas encontramos la siguiente carta que Monseñor Cousin, Vicario apostólico del Japon meridional, escribe desde Osaka á los directores de la Propaganda de la Fé:

«Hace apenas veinte años, despues de muchos esfuerzos de celo y caridad que parecian inútilmente hechos, se pregunta ba si habia algun cristiano en el Japon, y si era posible conseguir que lo hubiera.

Hoy, el estado únicamente del Vicariato de que la Providencia ha querido encargarme, eleva su número á más de 25.000.

«En el año que acaba de terminar, 14 ó 15.000 han cumplido el precepto pascual: se encuentran repartidos en 63 cristiandades, que cuentan con 59 iglesias ó capillas y envian sus hijos á más de 30 escuelas, en las que en primer lugar le ocupa la enseñanza del Catholicismo.

«Es, en una palabra, un gran consuelo para el presente, y son, para el porvenir, magníficas esperanzas.

«Despues de la gracia de Dios, sin la cual nada se consigue, los grandes obreros de esta maravillosa transformacion, han sido los varones apostólicos Petitjean y Laigne, escogidos por la Providencia para rodear de cuidados la cuna de esta naciente Iglesia.

De la India

Dáse como seguro estos dias que Leon XIII vá á establecer de un modo regular la jerarquía eclesiástica en la India. Los 22 Vicariatos apostólicos se convertirán en otras tantas diócesis con cinco Arzo obispados. Portugal tendrá el protectorado y el derecho de presentacion en cinco diócesis que han recibido la fé por la mision de Gamboa. Pondichery será erigido en archidiócesis. Se asegura, no obstante, que Francia no tiene intencion de tomar

—Á Illston, al vizconde Illston.

Pedro separó los ojos é hizo un gesto de horror; despues, viendo que el enfermo habia perdido el conocimiento, salió corriendo, aunque sus piernas apenas podian sostenerle, y dijo á un mozo que fuera á buscar un médico.

El médico llegó á la hora, cuando Carus estaba en la agonía; sin embargo, aun tuvo fuerza para decir:

—Pedro... me muero... lo siento... estoy seguro de ello... y ya no tengo miedo á la justicia humana. Quiero escribir mi declaracion, Pedro; quiero escribir.

No encontrando ni pluma ni papel, Pedro arrancó una hoja de su cartera y el lápiz, dándole á Carus, que haciendo esfuerzos supremos escribió lo siguiente:

«Confieso haber matado al vizconde Illston, por error, y creyendo herir á Ricardo Markham.»

Despues cayó sobre el lecho desplomado, y

parte en la ereccion de estas diócesis en el territorio francés de la India.

El Vaticano obrará por sí mismo sin el concurso del Gobierno. Parece, pues, que se quiere comenzar por las Indias la separacion de la iglesia y el Estado, solucion acariada en Francia desde hace mucho tiempo por ciertos partidos. Los efectos no podrian ser más deplorables para la influencia francesa en las misiones del extremo Oriente.

Estados Unidos

Ahora cuatro líneas acerca de los protestantes. Dice Las Novedades de Nueva York:

«Acaba de contraer matrimonio en segundas nupcias el Reverendo Nathaniel W. Downs, pastor de la Iglesia Congregacional de Nothville.

Su primera mujer se le habia fugado con el diácono de la misma iglesia, yéndose á Florida, donde tenia su olivo una hermana del diácono aparejada con su cuñado.

El Reverendo obtuvo el divorcio, y ahora su segunda luna de miel entra en el cuarto creciente.»

Así entienden el matrimonio los Reverendos y Reverendas del protestantismo.

Curiosidades.

Londres.

Esta ciudad, la mayor de Europa y aun del mundo, adquiere de dia en dia colosales proporciones. Más que una ciudad parece un Estado. Baste saber que tiene más casas que la nacion belga.

Desde las torres de la catedral de San Pablo la vista humana no llega á los limites de la inmensa poblacion, ni aun en dias claros y despejados.

En 1878 el censo acusaba 4.500.000 habitantes.

En 1885 ha llegado á la increíble cifra de 5.200.000.

El crecimiento normal de la poblacion es de 60.000 personas cada año.

El 1878 habia 23.000 calles. Hoy hay 24.000.

Se calcula que cada dia quedan concluidas veinticuatro nuevas casas: es decir, una cada hora.

La persona que quisiera recorrer en toda su extension la ciudad de Norte á Sur, tendria que andar nada menos que 85 kilómetros.

Las diferentes líneas de ferro-carriles construidas dentro de la ciudad y para su exclusivo servicio, cuentan 150 estaciones. Al año trasportan más de cien millones de viajeros.

Todos los ferro-carriles juntos de Bélgica no trasportan en el mismo tiempo más que 50 millones.

La ciudad está cortada por el Támesis, en proporciones casi iguales: en la de Sur habita la poblacion pobre.

Hay construidos 17 grandes puentes: el más importante es el «London Bridge,» que señala el limite de los docks y de los fondeaderos de barcos. Por este puente circulan cada 24 horas más de 300.000 transeuntes y cerca de 80.000 carruajes de todas clases.

Hay londinense que llega á viejo y no tiene más idea del campo que la que le sugieren los grandes parques y los grabados expuestos en las librerías.

Precocidades artísticas.

Lulli, siendo muy niño, tocaba la guitarra de una manera notable, y siendo marmiton de mademoiselle de Montpensier compuso inspiradísimas melodías.

Handel tocaba el clavicordio á la edad de ocho años en el palacio del duque de Sajonia. Pergolesi contaba trece años cuando ejecutaba en el violin piezas de música, que él mismo componia, y cuyas dificultades asombraron á los profesores napolitanos.

Haydn compuso á los tres años una misa.

Mozart tocaba á los tres años en el clavicordio; á los cuatro ejecutaba trozos difíciles con mucho gusto, y componia algunos minués: á los seis se hacia aplaudir en Munich y en Viena.

Á los ocho años Beethoven era habilísimo en

«llecó tras una corta agonía, en la cual Pedro le encomendaba á Dios y á la Virgen.

Petro tambien le acompañó al cementerio, y solo despues del funeral publicó la confesion del asesino.

J. F. Sorella.

FIN.

el violín, á los trece compuso tres magníficos cuartetos.
Paganini compuso á los ocho años una sonata Meyerbeer, á la edad de cuatro años, reproducía en el piano, acompañándose con la mano izquierda, las piezas que tocaban los organillos callejeros.
Por último, Schubert entró con gran éxito y reputación en el Conservatorio de Viena, cuando no tenía más que once años de edad.

Gacetas.

A las diez de la noche del día 23 se declaró en el comercio de D. Arturo Turiso, vecino de Lodosa, un incendio que fué sofocado á la hora y media de haberse iniciado.
No ha ocurrido ninguna desgracia personal.

El día 21 fué encontrado por la guardia civil del puesto de Valtierra el cadáver de uno de los guardas del término titulado "Vado de Eguaras." Junto al cadáver se encontraron un palo y una navaja.
El juzgado entiende en el asunto.

Por los inspectores y agentes del cuerpo de Orden público fueron detenidos en la madrugada de ayer tres sujetos de malos antecedentes, que ya habían sido procesados por robo, á los que desde hace días se vigilaba, ocupándoles 15 llaves ganzuas en estado de abrir las guardas, dos con cera de molde pegada en las mismas que estaban destinadas á un robo, seis con las guardas hechas, 10 limas de diferentes tamaños, un puñal, dos navajas, una linterna con cristales de diferentes colores y cera para tomar moldes y una papeleta de empeño del Monte de Piedad de San Sebastián. Todo lo que ha sido puesto á disposición del juzgado.

Vista la numerosa y distinguida concurrencia que anteaer acompañó al cadáver de la señora del gobernador civil, al ser conducido á la última morada, no puede dudarse que será también notable por su número y calidad la que acuda á los funerales que, según anunciamos en otro lugar, han de celebrarse hoy en San Nicolás en sufragio de la finada.

Con regular concurrencia, que aplaudió varias veces á los actores, se puso anteaer en escena en nuestro teatro la comedia titulada "El noveno mandamiento," y la revista cómica-lírica "Eh, á la plaza!"
Para esta noche se anuncia la comedia "Llvido del cielo," y la misma zarzuela.

Desde hace tres días se encuentra en esta capital nuestro querido amigo el joven ilustrado abogado de Estella D. Lucas Garnica, que ha venido á gestionar asuntos propios.

Hoy se celebrarán en San Juan Bautista funerales por el alma de D.^a Paula Flores, viuda que fué de D. Manuel Erro.
Damos el pésame á la familia de dicha señora (Q. E. P. D.)

Durante la segunda decena del corriente mes, se han registrado en el Juzgado municipal de esta ciudad treinta y ocho defunciones é igual número de nacimientos.

Ayer fué detenido en esta ciudad y puesto á disposición de la autoridad gubernativa de la provincia un forastero indocumentado y á quien recogieron una enorme pistola.

Por reincidente en faltar á lo prevenido en las ordenanzas municipales, ha sido castigado un carretero con la multa de doce pesetas.

Ha sido arrestado y está á disposición del gobernador civil un individuo que, dueño de un billete de cincuenta pesetas, falso, había visitado varios establecimientos intentando cambiarlo.

El tal sujeto es forastero y no llevaba documentos personales pero sí una navaja de grandes dimensiones.

Se ha verificado en esta zona un cambio atmosférico notable. La temperatura era ayer benigna y el tiempo parece propenso á lluvias.

Según dicen de la Rioja, es indeseable el agradecimiento que todos los vecinos de aquella comarca tan castigados por las calamidades sienten hácia su bondadoso pastor el Excmo. Sr. Obispo de la Diócesis, quien á manos llenas—son palabras textuales—ha derramado el dinero por toda la Rioja, aliviando muchas necesidades y enjugando muchas lágrimas.

A «El Monde» de París, le telegrafían desde Roma, que el Gobierno chino ha propuesto á Su Santidad al marqués de Tseng, como enviado extraordinario del Celeste Imperio.

Al mismo periódico francés le dicen que el Vaticano ha admitido en principio las nuevas leyes eclesiásticas presentadas por el Gobierno prusiano, pero se reserva el derecho de proponer ciertas modificaciones.

Dice un periódico:
"Un pastor protestante de los Estados Unidos ha dejado toda su fortuna, una vez pagadas todas sus deudas, para fundar una escuela bíblica de la templanza para niños y niñas; anejo á la escuela habrá terrenos destinados al apaciguamiento y propaganda de chivos, con la mira de generalizar el uso de su carne en vez de la de puerco.
El albacea no ha querido onergarse de la ejecución de este raro testamento."

Ha fallecido en Fuenterrabia el virtuoso párroco D. José Joaquín Ollo.
El Sr. Ollo, hijo de un pobre pescador ahogado en el cabo de Higuer, recogido por el entonces obispo de Pamplona, siguió con aprovechamiento la carrera al amparo de su ilustrísima, y ha muerto en la ancianidad, despues de una vida ejemplar, ejerciendo por espacio de más de 35 años aquella parroquia.
Ajeno siempre á todas las luchas políticas, ha sido universalmente sentida la muerte del anciano sacerdote.
Descanse en paz.

Acaba de morir en Haiti donde había más de 20 años que predicaba el Evangelio, el reverendo prelado y misionero de aquel país, monseñor Guilloux. Eran tan grandes el amor y el respeto que había inspirado á los haitianos, que los funerales dieron lugar á una manifestación religiosa sin igual. Las tiendas, los establecimientos, los consulados y las oficinas públicas no se abrieron aquel día.
El duelo fué presidido por el presidente de la república, que como todos los ministros acompañaron á pié el féretro.

Guerra al tabaco en los Estados Unidos.

Pende en la actualidad, de la sanción de la Legislatura de Massachusetts, Estados Unidos una proposición de ley por la cual se prohíbe la venta de tabaco á los menores. El articulado de la propuesta de ley dice así:
Sección 1.^a—Se prohíbe vender cigarrillos ó tabacos en cualquier forma á un joven de menos de diez y ocho años.
Sección 2.^a—Ninguna persona, con excepción del padre ó guardián del menor, podrá dar á éste cigarrillos ó tabaco en cualquier forma.
Sección 3.^a—La trasgresión de esta ley se castigará con una multa que no pase de 50 pesos y prisión que no pase de tres meses.

Dentición penosa de los niños.
Se calman sus trastornos empleando á tiempo la «Dentición de Orive» mejor y ocho veces mas barata que el jarabe de Delabarre. En la provincia en todas las farmacias y droguerías y en Pamplona solamente Colmenares y Buldaín.

Cultos religiosos.

Sábado.—San Baldomero.
En San Saturnino: Cuarenta Horas: Se expone S. D. M. á las cuatro y media y se reserva á las seis y media.
En San Agustín: Segundo día de Triduo en honor de San Francisco Javier, con Expuesto y sermón á cargo del R. P. Gil, de la Compañía de Jesús.

Mercados.

	Doble decalitro.	Robo.
Trigo	0'00 pesetas	00,00 rs.
Cebada	2'18 "	11'99 "
Alholva	3'88 "	13'88 "

Trigo vendido 00 dobles decálitros, equivalentes á 00 robos y 0 almudes.

Anuncios preferentes

AMAYA
Escrita por D. Francisco Navarro Villoslada. Se vende en el Centro de suscripciones del que suscribe.
Se completan y encuadernan cuantas obras se le encomienden.
Casildo Iriarte.
SAN NICOLAS 4, PAMPLONA.

REPARTIDORES.
Se necesitan en esta Administración.

ALMACEN DE VINOS
POR MAYOR Y MENOR.
Calle Mayor, número 46.
Variedad de clases.
Precios arreglados.

Cal hidráulica.
Depósito en Pamplona.
En el almacén de hierro del pasco de Valencia número 32 se vende á precios arreglados, procedentes de una de las mejores fábricas establecidas en España y premiadas en la Exposición de París de 1872. Calidad superior.
Para pedidos de consideración dirigirse á Silvestre Garbayo de esta.

SUSTITUTOS
El que suscriba, proporcionará y pondrá sustitutos licenciados al que desee y necesite, y en condiciones ventajosas en tiempo y precios.
Mayor 65 2.^a—Benito Bustince.

ROMERIA
en honor á San Francisco Javier
Patron de Navarra,
Estampas de San Francisco Javier. Se hallan de venta al precio de 20 céntimos, en la Litografía de Blanquez Plaza del Castillo núm. 11.

GUIA DEL CATOLICO
CON SEMANA SANTA
En este devocionario, en su primera parte instrucción religiosa y meditaciones espirituales; en la segunda prácticas de las devociones á saberes: Misa, Confesión y Comunión, Visperas, Viacrucis etc. y en la tercera parte los Ejercicios para la Semana Santa, con bastante extensión.
Este libro ha merecido la aprobación de los S. S. Ems.^{os} arzobispo de Zaragoza y Obispo de Vitoria y la aceptación general.
Se vende en la imprenta del Sr. Velandia al precio de 10 rs, variando este segun sea la encuadernación.

DESENGANARSE.
Para máquinas de coser, hilos de algodón torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 16 es donde se encuentran un gran surtido con las mas sólidas garantías y fuera de toda competencia.
Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamación es.º lenj

LA ELEGANCIA
Depósito permanente de toda clase de calzado, artículos para el mismo y cortes aparatos. Especialidad en calzado sobre medida.
—CALLE DE MERCADERES.—18

CASIANO DIAZ.
Cambio de moneda, compra y venta de valores del Estado, descuento de cupones, giros.

Envío de billetes de Lotería, previo pago de su importe y gastos de correo,
Se reciben encargos y comisiones, percibiendo honorarios módicos,
Oficinas, ZAPATERIA, 18—PAMPLONA.
Horas: de 8 de la mañana á 8 de la noche.
NOTA: En la misma casa se publica hace cinco años «El Auxiliar», semanario de Administración y jurídico: precio 7'50 pesetas al año.

ANUNCIO.
Los que suscriben Alcaldes de Barrio de los pueblos de Arizcun, Errazu y Azpilcueta en representación de sus respectivos vecindarios, considerando útil y necesario el establecimiento de una Botica ó Farmacia situada en Arizcun, han acordado anunciar la vacante, consignando al farmacéutico la renta anual de dos mil doscientas cincuenta pesetas por la asistencia de dos mil quinientas almas, previniendo que en el partido quedan bastantes habitantes que es probable se conduzcan. Las condiciones bajo las cuales se ha de ejercer el cargo, se hallarán en poder del alcalde suscribiente de Arizcun. Lo que se anuncia al público en cumplimiento de lo acordado por los mencionados tres pueblos.—Arizcun Febrero 17 e-1886.—Justo Legaz, Francisco Garaicodena, Juan Tomás Irigoyen.

030.
PAMPLONESES.
Acaba de establecerse en esta, calle Heroes de Estella (antes chapitela) números 8 y 10, un inmenso baratillo titulado "El Indio," el que cuenta con grandes existencias, en toda clase de tejidos del reino y extranjeros á precios nunca vistos en esta población y para que os podáis convencer visitar enseguida este bazar y vereis las grandes ventajas en los precios que es lo que os interesa y constantemente os ofreceré gangas positivas y verdaderas, haciendo una vez al mes la novedad día de moda con grandes conciertos de 4 á 8 de la noche y con un buen regalo para todo el que me honre en el día de moda indicado. Fijarse bien en las gangas que os ofrezco á continuación.

Nota de precios.
8.000 corsés pura ballena para señora de 7 á 12 reales uno. ¡Qué polla irá estos carnavales con el corsé roto vendiéndolos "El Indio," á ese precio! Pues la que compre mi corsé si no tiene novio, como aquel le hará un bonito talle, lo encontrará enseguida; y la que lo tenga se casará al momento: es sin rival el corsé de García porque hace un talle muy esbelto.
4.000 varas de vion francés azul permanente para bombachos, á 3 reales vara.
1.000 pañuelos de seda, preciosos gustos, á 5 reales los de 10 y 12 reales.
2.000 varas telas para colchon, elegantes gustos, desde 3 reales en adelante.
4.000 varas de merino negro pura lana, desde 5 reales en adelante.
4.000 varas de cretonas novedad á 35 maravedis vara.
8.000 varas de lienzo á 2, 2 y 1/2 y 3 reales vara.
12.000 varas hilos preciosos para camisas y sayas á 35 maravedises.
3.000 varas cretonas fondo blanco para camisas y demás á 25 maravedis.
Y estando á fin de temporada en los artículos de invierno ofrezco una ganga positiva que á continuación os lo hago ver.
8.000 Alfombras de figuras á 6 reales una.
8.000 Chalecos de Bayona todo lana á 10 reales uno.
4.000 varas lanillas doble ancho, á 2 y 1/2 y 3 reales vara.
400 tapabocas desde 10 reales á 100 uno.
800 varas de paño 7/4 á 10 reales vara pura lana.
4.000 mantones chales y capuchas de 4 reales á 100 uno.
Y queriendo quitarme de varios artículos en géneros de punto anuncio al público otra de mis gangas.
400 docenas de calcetines punto aguja á 16 reales docena.
En medias de niño y señora tengo la mar á cualquier precio.
1.000 docenas de pañuelos, retorta hilo á 20 reales docena.
Y otra infinidad de artículos á la cuarta parte de su precio por serme imposible enumerar y los irá dando á conocer de día en día.
Ya lo sabéis para siempre; la que quiera aprovecharse, á casa de "El Indio," Heroes de Estella números 8 y 10, Pamplona.
Baratillo verdad.
Gangas todos los días del año.

Calderilla falsa.
Se compra por mayor y menor.
En esta administración se dará razon,

Corsés.
Victoriana Lara, corsetera madrileña. Se hacen toda clase de corsés con especialidad el corsé faja para sugetar y disminuir el vientre, fajas de sobre parto y corsés de embarazada.
San Nicolás número 4, piso 4.^o

CAMBIO DE ORO
En el escritorio de E. Compaired, San Nicolás 29, 3.^o, se cambia toda clase de oro, abonando prima en el cambio. Horas de despacho, por la mañana de 9 á 1 y por la tarde de 3 á 7 noche, excepto los días festivos.

ULTIMA HORA
Madrid 26, 9 n.
Marchó á Sevilla la condesa de Paris. Asegúrase que el supremo consejo de guerra modificará el fallo contra Castellani condenándolo á la expulsión del servicio.
Madrid 26, 9 15 n.
Desmientese la dimisión de Xiquena.
Desmientese el cólera en Cáceres.
Gonzalez restablecido,
Bolsin 58 60
Imp. Isturiz

SECCION DE ANUNCIOS

FABRICA DE NAIPES Y LITOGRAFIA

J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

GRAN FABRICA DE CAL HIDRAULICA

LA ECONOMICA UNICA EN NAVARRA.

Los productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha sido encomiada por cuantas personas inteligentes le han experimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Precios, 1'72 pesets saco de 46 kilos.

" 2'62 " " de 70 "

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los almacenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ezcabarta.

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion de ferro-caril, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la devolución de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz, Zapateria 18, Pamplona.

El almacén en esta capital se halla á cargo de D. Loren-Certaonoz, Navarrería, 20.--El Gerente, CASIANO DIAZ

A LOS HORTELANOS.

Careciendo esta provincia de un depósito de simientes potables, el que suscribe acaba de hacer un gran acopio de éstas de las más usuales y conocidas en Europa.

Estas semillas se venden en paquetitos desde 2 reales hasta 10, segun la clase de legumbre que se desee. He aquí algunas de las más usuales:
Acadra (de 2 clases). Albahaca (de 2 clases). Alcachofa (de 2 clases). Apio (de 4 clases). Berengena (de 2 clases). Betarraga (de 5 clases). Cardo (de 5 clases). Berza (de 18 clases). Espárragos (de 4 clases). Guisantes (de 12 clases). Lechuga (de 10 clases). Nabos (de 8 clases). Perifollo (de 4 clases). Pepinillo (de 6 clases). Puerro (de 4 clases). Rábanos (de 6 clases). Zanahoria (de 5 clases). Remolacha (de 6 clases). Perejil (de 5 clases). Cebolla (para conservar en el invierno). Melon (de 4 clases). Borraja (de 2 clases). y Escarola (de 6 clases).

Se mandará por el correo á la persona que haga pedido incluyendo en éste su valor en sellos de franqueo.

El envío se hará tan pronto como se quiera porque están ya en este depósito todas las clases de semillas.

Tambien se mandará gratis un catálogo con mas detalles á quien lo solicite. Se acaba de recibir una remesa de Remolacha y Lucerna (ó sea alfalfa) para forraje. Dirigirse á Estéban Rouzaut, Optio.--Calle Chapitela, 21, Pamplona.

JARABE BALSAMICO ANTICATARRAL

CON BREA DE NORUEGA, TREMENTINA DE VENECIA Y BALSAMO DE TOLU.

Fórmula especial de **ORIVE** Premiado en varias exposiciones

Con el uso de este jarabe se consigue el inmediato alivio y pronta y segura curacion de todas las afecciones de la *Laringe, Bronquios y Pulmones* con más acierto que por todos los medios conocidos hasta el dia. El objeto principal de este inimitable jarabe es aumentar la nutricion, deficiente siempre en el paciente de las citadas enfermedades. Produce siempre superiores resultados en los catarros recientes, mejor aun en los crónicos: en las toses pertinaces y antiguas; en la penosa expectoracion que promueve violentos accesos de tos, facilitando aquella y mitigando ésta: y en una palabra, sus efectos son siempre segurísimos en los casos que no suelen dar resultado ninguno de los jarabes ni pastillas que se preconizan para las enfermedades catarrales. Bien saben los señores médicos que la compesicion de este jarabe es la mejor garantía de sus efectos y virtudes.

Véndese en Pamplona, farmacia de Colmenares y Buldain. Exijase en todas las botellas la marca de fabrica garantizada por el gobierno español por la ley de 29 de Noviembre de 1882.

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Case, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canada Dúcorp. Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

35--Tecedorias--35--Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fabrica, las cuales ó sean las de mano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Despues de un largo y exacto exámen yo no podia proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser preferidas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y al capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS SEMANALES 10 RS. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

ACEITE PEPTONIZADO DE HIGADO DE BACALAO CON LECHE DE CARRICK.

Universal y eficazmente recomendado por todo el Cuerpo Médico como el mejor remedio para la tos, constipados, bronquitis, escrofula, empujamiento, tisis, debilidad general, cerebros agotados por exceso de trabajo.

Produce un aumento inmediato de carnos y fuerzas. Puede tomarse cuando no se tolera ninguna otra forma de Aceite de Hígado de Bacalao. Contiene proporciones casi iguales del mejor Aceite de Hígado de Bacalao de Noruega y de leche fresca concentrada, ambos peptonizados (aligerados).

La leche peptonizada difunde el olor y el sabor desagradables del aceite, y hace éste dulce como crema, muy grato al paladar y sumamente nutritivo. Inestimable para niños, y tolerable por las personas más delicadas, no causando eructos ni molestia alguna.

Un ensayo satisfará á cualquiera del gran mérito de esta nueva y sin igual preparacion. Sus propiedades reconstituyentes ó nutritivas son cinco veces mayores que las del aceite puro ó de cualquiera otra emulsion; de consiguiente, es mucho más barato.

Estando digeridos tanto el aceite como la leche, el todo se asimila, mientras que del Aceite de Hígado de Bacalao y otras emulsiones, como no están digeridos, tan sólo se aprovecha una pequeña proporcion. La Emulsion de Carrick es la más perfecta que jamás se ha hecho, y la única compuesta de Aceite de Hígado de Bacalao y de leche digeridos.

Analizada y recomendada por los más eminentes Profesores de Europa. Tambien fabrican los autores esta preparacion combinada con Hipofosfitos de Cal y Sosa. Prospectos gratis.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS.

POR MAYOR: SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA, BARCELONA. THE MALTINE MANUFACTURING COMPANY, LIMITED, LONDRES.

EMULSION DE SCOTT
de Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche. Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos. Cura la Anemia. Cura la Debilidad General. Cura la Escrofula. Cura el Reumatismo. Cura la Tisis y Resfriados. Es recetado por los médicos, es de color y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados.

Dr. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de la Facultad de Medicina y Farmacia, Universidad de Madrid, Subdelegado principal de Medicina en Madrid. Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa denominada de Scott, y he tenido ocasion de comprender las ventajas que produce en los enfermos que padecen de Anemia, Debilidad General, Escrofula, y que he observado por el mal sabor de la primera de ellas. Además estoy convencido que los escrofulosos delgados se benefician en el inconvenciente de la larga curacion. Habana, Marzo 8 de 1891. Santiago de Cuba, 8 de Abril, 1891. Drs. Scott & Bowne, Nueva York. Muy Sres. míos: He y Vds. el jarabe por haber sabido que los niños, con sus enfermedades, necesitan un remedio tan eficaz como el de Vds. Soy de Vds. S. S. Q. B. M. X. De ARANZAGO CRILLO. De venta en las principales droguerías y boticas. SCOTT & BOWNE, Quiméica, Nueva York.